



EN BREF

- ▶ Représente **3 intercommunalités** : Isigny Omaha Intercom, Bayeux Intercom et Seulles Terre et Mer
- ▶ **123 communes** - 1 000 km²
- ▶ **50 km** de côtes sur **23 communes** littorales
- ▶ **74 000** habitants

Syndicat mixte d'aménagement durable **Ter'Bessin**

MONTÉE DES EAUX ET CULTURE DU RISQUE

Une résidence d'architecture pour sensibiliser aux enjeux littoraux

LA MER MONTE

L'ESSENTIEL

Le territoire du Bessin se mobilise pour anticiper les risques climatiques avec le programme de la Région Normandie "Notre littoral pour demain", piloté par le syndicat mixte [Ter'Bessin](#). Ce projet rassemble plus de 400 participants à travers une dizaine de rencontres pour construire une vision d'un littoral résilient. Ils définissent des orientations pour 2100, en proposant 19 actions concrètes à mettre en œuvre d'ici 2050. Une des actions vise à sensibiliser les habitants face aux enjeux climatiques. Dans ce cadre, en partenariat avec Territoires pionniers, Ter'Bessin accueille deux architectes en immersion dans les communes d'Asnelles et de Saint-Côme-de-Fresné. Ils réunissent, au sein d'un projet culturel, habitants, acteurs locaux et collectivités pour discuter des enjeux littoraux. Ensemble, ils nomment cette démarche le [laboratoire du littoral](#) et explorent les impacts du dérèglement climatique tout en réfléchissant à des solutions pour un avenir durable.

L'ORIGINE DU PROJET

Le changement climatique conduit à l'élévation du niveau de la mer, à l'intensification des aléas climatiques et du recul du trait de côte. Demain, ces phénomènes vont s'intensifier, affectant l'ensemble du littoral. D'ici 2100, le niveau marin devrait s'élever de plus d'un mètre selon le GIEC Normand. Toutes les activités humaines seront impactées. Ainsi, sur le littoral du Bessin, ce sont près de 2 300 logements directement touchés, 4 500 hectares de terres agricoles et de nombreuses activités économiques et touristiques. Le diagnostic met en lumière l'inadéquation entre les finances des collectivités et les besoins pour faire face au suivi et à l'entretien des 20 km d'ouvrages de défense à la mer. Pour faciliter la gestion de problématiques communes, les collectivités locales ont choisi de travailler ensemble en confiant la gestion à Ter'Bessin, un syndicat mixte financé par les communautés de communes Isigny Omaha Intercom, Bayeux Intercom et Seulles Terre et Mer.

© Territoires Pionniers



L'ACTION PAS À PAS

ASSOCIER TOUS LES ACTEURS DU TERRITOIRE

Ter'Bessin réunit élus, habitants, acteurs économiques et usagers pour dessiner ensemble la trajectoire vers un littoral résilient. Ce travail définit une stratégie locale de gestion durable de la bande côtière en travaillant à la bonne échelle géographique (cellule hydro-sédimentaire) et temporelle (moyen-long terme, horizons du GIEC 2050 et 2100). Cela s'inscrit dans le dispositif régional Notre littoral pour demain.

RÉDIGER UN PLAN D'ACTION

La démarche se déroule sur un an et demi, impliquant des échanges entre le comité de pilotage et les instances techniques pour valider les étapes une à une. De nombreux ateliers sont proposés

et la participation est significative. Toutes les communes sont représentées. Chaque atelier compte une cinquantaine de personnes. *L'objectif n'est pas de recréer des connaissances déjà existantes, mais de les partager afin de définir un plan d'action concret et opérationnel, accompagné de fiches-actions claires*, explique Stéphane Wolf, directeur de Ter'Bessin. Le plan d'action établit 19 actions concrètes, réparties en leviers d'action : planification, urbanisme opérationnel, expérimentation adaptation, expérimentation recomposition, travaux, connaissance, gestion de crise, gouvernance/sensibilisation.

LA VERTU DE L'OPÉRATION EST DE METTRE EN LUMIÈRE DES ENJEUX JUSQU'ICI IGNORÉS.

LA RÉSIDENCE D'ARCHITECTURE SUR LE TERRAIN

UNE IMMERSION TOTALE ET DES ATELIERS THÉMATIQUES

Deux architectes sont retenus par Territoires pionniers, suite à un appel à projets. Camille Le Gac et Ronan Le Cornec s'immergent au cœur du territoire, créant un [laboratoire du littoral](#). L'objectif est d'ouvrir un espace d'échange sur les risques naturels et d'illustrer les projections à l'horizon 2050 et 2100. La mairie d'Asnelles met à disposition un lieu de convivialité pour faciliter ces rencontres. Plusieurs moyens de communication sont utilisés, allant du bouche-à-oreille aux réseaux sociaux, en passant par l'affichage public, pour toucher

le plus de monde possible. Durant 6 semaines, réparties en trois périodes de 15 jours entre octobre et décembre 2024, de nombreux entretiens ont lieu avec des professionnels du territoire. Des ateliers participatifs sont l'occasion de rencontrer plus de 200 acteurs. Une classe de l'école primaire de Ver-sur-Mer embarque également dans l'aventure. *L'importance de préparer les enfants et petits-enfants à ces enjeux est essentielle, car la réalité climatique ne relève pas de la science-fiction, mais concerne directement la vie des générations futures* affirment les deux architectes.

LA RÉSIDENCE S'EST DÉROULÉE EN TROIS PHASES

L'Atelier du temps passé : les habitants partagent leurs souvenirs et cartes postales, révélant les changements déjà observés sur le littoral, comme la disparition des rangées de cabines de plage.

ACCUEILLIR UNE RÉSIDENCE D'ARCHITECTURE

Pour répondre à ce dernier levier, gouvernance/sensibilisation, Ter'Bessin met en place une résidence d'architecture. Son objectif est d'impliquer activement les habitants dans la réflexion sur l'avenir du littoral. Cette initiative, menée en collaboration avec Territoires pionniers, vise à sensibiliser aux enjeux liés à l'adaptation et à la culture du risque en impliquant la population. Chaque résidence d'architecture est considérée comme un projet de recherche-action et un outil facilitateur pour le projet de territoire. L'importance des échanges avec les habitants est soulignée, ainsi que la nécessité de convaincre et d'emmener les gens avec soi.

L'Atelier du temps présent : des exemples d'actions menées ailleurs sont présentés. Les débats s'appuient sur les données du GIEC Normand et des conclusions d'experts scientifiques.
L'Atelier du temps futur : les participants imaginent la vie quotidienne en 2100 et les solutions possibles face aux risques naturels, mettant en lumière l'importance de la solidarité et de l'entraide.

LA RESTITUTION

Le travail est restitué de plusieurs manières dans l'espace public : collages sur les murs des villes côtières et sur les postes de secours de la digue ou lors de balades avec la population dans les communes. Grâce à ces collages, le débat se prolonge après le départ des architectes. La résidence d'architecture a nourri le débat public et a été perçue comme une aventure humaine.

**FAIRE ÉVOLUER LES MENTALITÉS,
EN AIDANT LA POPULATION À PASSER
DE LA TRISTESSE ET DU DÉNI
À L'ACCEPTATION DES
CHANGEMENTS À VENIR.**

TER'BESSIN, SYNDICAT MIXTE D'AMÉNAGEMENT DURABLE

Au fil des années, [Ter'Bessin](#) est devenu un acteur incontournable de l'urbanisme (SCoT, PCAET et GEMAPI). Il collabore étroitement avec les communes et répond aux enjeux d'aménagement durable face à l'urgence climatique. Les 50 km de côtes du territoire conduisent Ter'Bessin à être choisi comme porteur du programme régional "Notre littoral pour demain". Il répond aux défis liés à l'érosion et à la protection du littoral, avec l'appui de la Région Normandie et de l'Agence de l'Eau Seine Normandie (AESN).

NOTRE LITTORAL POUR DEMAIN

"[Notre littoral pour demain](#)" est un dispositif de la Région Normandie qui soutient financièrement les acteurs locaux pour l'adaptation durable du littoral face au changement climatique, en s'appuyant sur des fonds européens. Ce dispositif encourage la gestion durable du littoral par l'amélioration des connaissances, la préservation du patrimoine naturel et des actions locales d'anticipation et d'adaptation.

TERRITOIRES PIONNIERS

[Territoires pionniers | Maison de l'architecture - Normandie](#), sensibilise à l'architecture et à l'urbanisme par les modes de vie et les usages, considérant les espaces bâtis et paysagers comme un patrimoine vivant et un bien commun. L'architecture est ainsi une aventure collective. Face aux enjeux actuels, Territoires pionniers affirme que la connaissance de nos lieux de vie est essentielle pour construire des projets territoriaux singuliers et durables. Cette culture partagée est un levier pour des solutions collectives et créatives.

**CETTE INITIATIVE SOULIGNE
L'IMPORTANCE DE LA PÉDAGOGIE
ET DE L'IMPLICATION DES CITOYENS
DANS LES POLITIQUES PUBLIQUES.**

**CONTRE LES TEMPÊTES ET LA HAUSSE DU NIVEAU MARIN,
DES SACS DE SABLE SONT POSITIONNÉS SUR LA DIGUE POUR ARRÊTER LA MER**

4 RAISONS POUR AGIR

- ▶ **COMPRENDRE** les effets du changement climatique
- ▶ **SENSIBILISER** les générations futures
- ▶ **SORTIR** du déni et faciliter l'acceptation du recul du trait de côte
- ▶ **INCLURE** la population dans la stratégie d'adaptation

© Alexandre DUDOUBLE (ANBDD)

POUR LIMITER LES INONDATIONS DANS LE LOTISSEMENT SITUÉ DANS LE MARAIS ARRIÈRE LITTORAL, UNE POMPE ASSURE LE DRAINAGE.

CONTACTS

Ter'Bessin

12 bis rue Laitière - 14400 BAYEUX
<https://ter-bessin.fr>



Stéphane WOLF

Directeur Général des Services
stephane.wolf@ter-bessin.fr

Éric JAMES

Chef du pôle aménagement durable du territoire
eric.james@ter-bessin.fr
Tél. : 02 31 22 92 76

Territoires pionniers

Élisabeth TAUDIÈRE

Architecte, directrice
22 pl. Jean Letellier - 14000 Caen
Mail : contact@territoirespionniers.fr
Tél. : 02 31 24 06 81
<https://www.territoirespionniers.fr/maison-architecture-normandie>



Camille LE GAC, Architecte

Ronan LE CORNEC, Architecte
laboratoire.littoral@gmail.com

POINTS DE VIGILANCE

Les architectes ont rencontré quelques difficultés :

- ▶ Une certaine lassitude de la population à propos du changement climatique
- ▶ La complexité de passer d'une échelle individuelle à une échelle collective
- ▶ Une projection dans le futur difficile pour les plus âgés
- ▶ La nécessité de ne pas se limiter à la question financière

PERSPECTIVES

- ▶ Formaliser les conclusions de la résidence dans les documents d'urbanisme
- ▶ Poursuivre les actions de sensibilisation, par une résidence sur un autre secteur

FINANÇÉ PAR



Cette fiche de la collection "Retours d'expériences : des actions pour s'inspirer !" est une publication de l'Agence Normande de la Biodiversité et du Développement Durable ANBDD, juillet 2025

Rédaction/mise en page : Frédérique DEBERSÉE ; Yohann COQUELIN ; Catherine LARINIER (ANBDD)
Remerciements : Stéphane WOLF et Éric JAMES (Ter'Bessin), Élisabeth TAUDIÈRE (Territoire pionniers), Camille LE GAC (Architecte) et Ronan LE CORNEC (Architecte)
ANBDD, Citis - Pentacle - 5 Avenue Tsukuba - 14200 Hérouville-Saint-Clair - www.anbdd.fr
Contact Adaptation du littoral au changement climatique : frederique.debersee@anbdd.fr - Tél. : 06 79 99 24 07
Contact Retours d'expériences : catherine.larinier@anbdd.fr - Tél. : 06 40 73 97 40

